
不久前，武警广东总队组织基础

训练大比武，深圳第一支队警士蔡鑫

鑫脱颖而出，荣获手枪组冠军。谈起

自 己 从 一 名 射 击 “ 门 外 汉 ” 成 长 为

“神枪手”的故事，蔡鑫鑫说：“我最

想感谢的是我的两位‘师傅’！”

入伍之初，蔡鑫鑫是一名非常普

通的战士。他身体比较瘦弱，训练成

绩一般，并不引人注目。因为缺少关

注，自己也缺乏信心，所以蔡鑫鑫本

打算当完两年兵就退伍。但一次偶然

的机会，蔡鑫鑫目睹了二级上士钟新

宇在比武场上枪响靶落的风采，内心

的激情瞬间被点燃，他决心像钟新宇

一样，成为一名优秀的射手。从那一

天起，蔡鑫鑫开始了默默的努力。终

于有一天，他赢得了赴总队参加集训

的机会。也是在这次集训中，蔡鑫鑫

结识了两位帮他提升射击技术的“师

傅”。

第一位正是钟新宇。彼时的蔡鑫

鑫，正苦于找不到突破口，一时打起

了退堂鼓。见蔡鑫鑫心生怯意，钟新

宇主动走到他身边，把自己刚开始参

加手枪射击比武时的“囧事”一一讲

给 他 听 ， 帮 他 坚 定 了 走 下 去 的 信 心 。

从此，每当蔡鑫鑫遇挫灰心时，钟新

宇就苦口婆心地劝导他：“别人能做到

的，你也能做到；别人做不到的，你

或许能做到；你能做到的，别人不一

定能做到。要始终相信自己！”钟新宇

的鼓励，如同明灯，照亮了蔡鑫鑫前

行的道路。

如果说钟新宇给予蔡鑫鑫更多的

是精神上的激励，那么在总队狙击榜

上赫赫有名的警士刘旭宇，则在专业

领域为蔡鑫鑫“拨云见日”。见蔡鑫鑫

爱琢磨，并且颇有潜力，刘旭宇毫无

保留地把自己多年来总结的射击心得

传授给了他，直至引领其登上总队的

最高领奖台。

颁奖那天，当蔡鑫鑫在台上动情

地发表获奖感言时，坐在台下的钟新

宇和刘旭宇对视一眼，眼中笑意盈盈。

一句话颁奖辞：蔡鑫鑫的成长值

得 点 赞 ， 但 倾 心 帮 带 他 的 两 位 “ 师

傅”同样令人敬佩。相信蔡鑫鑫很快

也有自己的“徒弟”，并一路引领他们

登上领奖台。

武警深圳第一支队警士蔡鑫鑫——

从射击“门外汉”到“神枪手”
■时羽龙 刘锐睿
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武警某部新任指导员王征今年年

终“双喜临门”：所在中队荣立集体三

等功，他个人也荣立三等功。王征说：

“我最想感谢的是‘新老指导员结对云

计划’。”一年来，该计划在各个部队产

生热烈反响，目前已有数十对新老指

导员建立了帮带关系。

事 情 要 从 2022 年 初 讲 起 。 当

时 ，《政 治 指 导 员》编 辑 部 人 员 到 担

负 全 军 新（预）任 党 支 部 书 记 培 训 任

务 的 国 防 大 学 政 治 学 院 调 研 。 座 谈

中 ，他 们 了 解 到 ，多 数 新 任 指 导 员 常

因抓建经验不足、处理复杂问题能力

偏 弱 感 到 力 不 从 心 。 他 们 普 遍 表 达

了 一 个 期 望 ，如 果 在 党 支 部 建 设 、思

想工作开展、政治教育授课等方面遇

到困惑时，有人能够指点帮带一下就

好了。

那么，找谁来指点帮带呢？不少

指导员谈到，部队邀请老革命、老英雄

或老指导员作报告、讲传统，效果特别

好。他们纷纷建议，如果这些老前辈

能成为自己上任之初的“导师”，一定

能 帮 助 他 们 尽 快 适 应 和 胜 任 工 作 岗

位。

为回应广大新任指导员的呼声，

经 过 反 复 论 证 ，2023 年 初 ，新 老 指 导

员“结 对 子 ”活 动 迈 出 第 一 步 。 为 检

验可行性，第 83 集团军某旅“大功三

连”原指导员王金龙和陆军某仓库警

卫 勤 务 连 新 任 指 导 员 杨 俊 首 先 结 成

对子。其后不久，杨俊发现连队官兵

在理论学习中存在学用脱节问题，由

于 缺 乏 经 验 ，他 一 时 不 知 如 何 解 决 。

想 到“大 功 三 连 ”以 用 党 的 创 新 理 论

建连育人著称，所以杨俊当即远程向

王金龙请教。

王金龙倾囊相授，把自己任指导

员期间抓理论武装的心得体会，毫无

保 留 地 分 享 给 了 杨 俊 。 以 此 为 突 破

口，杨俊初步找到了带好一支连队的

诀窍。

同为陆军的新老指导员结对子有

效果，跨军兵种行不行？随后，海军西

沙某场站老指导员周文智、辽宁省军

区“黄 海 前 哨 好 二 连 ”原 指 导 员 焦 玉

庆、原成都军区某侦察大队“英雄指导

员”崔文，分别与第 78 集团军某旅指导

员王思琪、武警某部指导员王征、空军

某旅“上甘岭特功八连”指导员田肯结

成对子。

一对一互动，心贴心帮带。新指

导员积极主动学习，觉得“收获颇丰”；

老指导员倾囊相授经验，深感“责任重

大”。仅仅几个月后，王思琪、王征、田

肯逐渐适应了新角色，开展工作有模

有样。

尝到了甜头，“新老指导员结对子

云计划”正式启动，曾担任过指导员的

现任政工领导以及老英雄、老专家、老

典型等，与各军兵种新任指导员“一对

一”或“一对多”结对子。

与 空 军 某 旅 代 理 指 导 员 米 扬 结

对的老指导员赵增武已经 70 多岁，刚

开 始 米 扬 一 有“迈 不 过 去 的 坎 ”就 给

赵 老 打 电 话 请 教 。 但 考 虑 到 赵 老 的

身体状况，经常心存顾虑。赵增武听

出 话 外 音 ，向 米 扬 表 态 ：“ 一 天 24 小

时 ，你 随 时 可 以 给 我 打 电 话 ，我 愿 意

把压箱底的东西都教给你……”沟通

越来越多，工作越来越顺。如今已在

指导员岗位干得风生水起的米扬说：

“我一辈子不会忘记赵老的帮带！很

多时候我俩一聊就是一个多小时，感

觉就像一家人……”

活动开展一年间，一些新任指导

员成长为优秀指导员，老指导员们也

颇为自豪，认为自己摸索总结的好经

验好办法有了传承人。为进一步将结

对活动规范化、制度化，不久前，“百名

新老指导员结对仪式”在国防大学政

治学院举行——

热烈的掌声中，从新疆赶来的老

指导员代表焦玉庆，以《牵手固强“生

命线”》为题作了发言。这个入伍 34

年的“老政工”说：“我感到结对子活

动 ，既 有 传 承 的 政 治 意 义 ，又 有 直 接

的现实意义，是固强‘生命线’的务实

之举……”

紧接着，新指导员代表郭恩佐动

情地谈了他的心得体会：“虽然和老指

导员结对时间不长，但他的指导和帮

带，将我心中的一个个问号拉直，不仅

自身能力素质有了显著提高，单位建

设也取得了可喜进步。”

手，牵起了手；心，温暖了心。新

老指导员结对子，结出了什么？结出

了一个人的成长进步，更结出了一个

连队的建设发展。他们的年终总结，

就是最好的答案——

米 扬 所 在 连 队 被 评 为“ 四 铁 ”先

进 连 队 ，党 支 部 被 评 为“先 进 基 层 党

支部”；王思琪被评为“四有”优秀军

官，连队被评为“四铁”先进连队 ；杨

俊 被 评 为“ 四 有 ”优 秀 军 官 ，连 队 军

事 训 练 成 绩 较 去 年 同 期 大 幅 度 提

升 ；还 有 田 肯 、王 冕 等 多 名 同 志 ，也

收 获 了 荣 誉 …… 他 们 表 示 ，一 定 要

把 老 前 辈 爱 兵 育 人 、带 兵 打 仗 的 方

法 理 念 传 承 下 去 ，带 出 过 硬 的 连 队

过硬的兵。

国防大学政治学院教授孙柳感慨

地说，这项活动是推进政治工作优良

传统融入新时代的创新之举，具有很

强的示范引领作用，必将带动新任指

导员快速实现能力提升。

百名新老指导员“结对子”
■孙永库 丁 勇

“评功评奖的终点不是一枚奖章、

一个证书、一张喜报，而是激发奋进热

情、搭起成长舞台、打通进步堵点，让

先进的真吃香。”近日，评功评奖结束

后，营里专门就下一步该怎么办召开会

议，教导员的提醒，让我想起去年连队

二级上士王干当选“尖刀班”班长的经

历。

王干曾是连队技师，专业素质过

硬，工作踏实勤恳，去年底荣立三等

功。为进一步锤炼他的能力素质，连队

决定任命他为一班班长。

一班是连队“尖刀班”，对于这项

任命，我本以为王干会欣然接受，没想

到他有些犹豫。“能力素质达不到，怕

带不好给连队丢人，在本职岗位上还需

进一步锻炼……”一连串理由引起我的

疑惑：进入先进行列后，为何不愿再进

一步？

这不禁让我联想到此前的一次问卷

调查中，个别人表示“会干好本职工

作，但对表彰奖励并不热衷”。经过深

入调研，我得出结论：评功评奖不能止

于宣布名单、发放证书，还必须做好

“下篇文章”，大力宣扬立功受奖者的事

迹，起到“奖励一人，激励一片”的作

用。

我决定从强化荣誉感召入手，组

织举办“身边典型故事会”，并邀请官

兵家属共享荣誉时刻；为先进典型制

作宣传海报和视频，浓厚创先争优氛

围 ； 定 期 评 选 明 星 班 长 、 技 能 达 人 、

体能之王等，利用军人大会进行表彰……

一 段 时 间 后 ， 连 队 风 气 逐 渐 向 上 向

好，自我加压、主动加练的官兵越来

越多。

王干受到感染，最终高兴地担任了

“尖刀班”班长。今年 3 月，连队又任

命其为侦察专业首席教练员，并指定二

级上士江滕蛟和他结成帮扶对子，全面

提升其教学能力。如今，王干在旅里已

小有名气，经常被兄弟连队邀请前去指

导组训施教。今年底，一班被评为军事

训练先进班，他的事迹也在旅强军网刊

发。

训练场上，看着大家龙腾虎跃、你

追我赶，我更加认识到：只有让先进的

真吃香，才能以点带面形成辐射效应，

激发官兵干事创业热情动力，为全面提

升单位建设水平贡献力量。

浓厚创先争优氛围
■某连干部 张 朋

“很多人用‘二八定律’概括连队

官兵整体素质的分布状况——相比全面

过硬或素质偏弱的官兵，大部分同志的

能力处在中间位置。只有激发这个群体

干事创业的积极性，才能推动连队建设

迈向更高台阶……”

前段时间评功评奖结束，我受领任

务，为全旅营连主官就“如何做好评功

评奖‘下篇文章’”分享经验心得，其

中连队四班的故事引起大家共鸣。

“ 指 导 员 ， 我 们 班 这 两 年 只 有 一

名 同 志 获 评 ‘ 四 有 ’ 优 秀 士 兵 ， 这

次 评 功 评 奖 ‘ 颗 粒 无 收 ’ 后 ， 感 觉

大 家 像 霜 打 的 茄 子 ， 工 作 积 极 性 明

显 下 降 ……” 去 年 底 ， 刚 上 任 的 四

班 班 长 覃 众 敲 开 我 的 房 门 ， 大 倒 苦

水。

覃众的话引起我的重视。我认真

研 究 四 班 情 况 ： 平 时 没 有 违 规 违 纪 ，

完成任务不打折扣，大部分人踏实肯

干……分析后得出结论：一方面，班

里缺少能力突出的同志，各项工作不

温不火，立功受奖经常“挂空挡”；另

一方面，建设水平在低层次徘徊，战

士们自信心受到打击，一定程度上消

磨了干事创业的激情动力，个别人甚

至 产 生 了 “ 躺 平 ” 思 想 。 我 了 解 发

现，四班的这些情况在其他几个班也

不同程度存在。

为帮助大家找回状态，我和支部一

班人商议，打出一套“组合拳”：利用

编制调整时机重新划分班排，注重人员

和力量均衡配备，充分发挥身边榜样的

引领带动作用；定期举办“点赞会”，

让官兵走上讲台夸夸战友闪光点，并建

立“向战友学习目标清单”，帮助大家

提振信心，找准奋斗方向；定期评选

“特长达人”“奉献之星”“以连为家先

进个人”等，营造百花齐放、积极向上

的氛围，引导官兵不单纯以表彰奖励论

英雄，而要瞄准目标、铆定岗位不断提

升能力素质。

不久后，我惊喜地发现，越来越

多平时不起眼的战士变得积极活跃起

来：在校就读建筑装饰工程技术专业

的韦初磊，在改善野营驻训环境时大

显身手；学过文艺编导的王俊远，将

战 斗 英 雄 的 故 事 编 成 节 目 搬 上 舞 台 ；

黄磊主动报名成为“五小工”，在连队

翻新整修工程中表现出色……随着处

于 中 间 位 置 的 同 志 工 作 热 情 日 益 高

涨，单位建设也跑出了“加速度”。今

年 底 ， 连 队 被 评 为 “ 四 铁 ” 先 进 连

队、军事训练一级单位。

激发干事创业热情
■某连干部 蔡春晓

看到二级上士许礼彬进入了年终表

彰奖励大名单，我打心底感到高兴。而

去年同一时间，正是他情绪低迷、思想

迷茫的时候。

许礼彬去年 9 月晋升为二级上士，

是连队重点培养的骨干苗子。但在一次

高强度负荷耐力训练中，他膝盖半月板

出现损伤，成为一名病号。许礼彬深受

打击，干什么都提不起兴趣。

去年年终评功评奖结束后，旅里

举办一系列配套活动，让受表彰的同

志获得感满满。“评功评奖不能只盯着

‘先进’，让暂时落后的同志找到方向

同样重要。”在宣扬先进典型时，我留

意到，像许礼彬这样的战士之所以未

获表彰，或因伤病所累，或受一时挫

折 影 响 ， 很 容 易 在 这 段 时 间 情 绪 敏

感 ， 对 未 来 感 到 迷 茫 。 一 次 教 育 日 ，

我 播 放 了 电 视 剧 《士 兵 突 击》 的 片

段，引导大家思考许三多如何从“差

兵”成长为“兵王”。有的讲，“是史

今等几位班长的耐心帮带把不可能变

成可能”；有的说，“是许三多始终相

信自己是一个好兵，总有一天会绽放

光 芒 ”。 道 理 越 辩 越 明 ， 思 想 逐 渐 统

一，大家意识到，不能任由落后的战

士“自然生长”，需要大家一起想办法

并施以援手。

党支部会议上，支委们提出了很多

好的建议，对落后的战士实行“一人一

策”。鉴于许礼彬以前当过军械员，对

武器枪械感兴趣，口才也不错，大家决

定让其参加“四会”教练员集训。会

后，连队安排老教练员带着他一起研究

课题、打磨教案、实地摆练，许礼彬干

劲越来越足，最终获得旅“四会”教练

员比武第二名。

今年，我欣喜地发现，很多暂时

落后的战士，在找到努力方向和目标

后，闷头焦虑的少了，抬头奋进的多

了，给连队全面建设注入了一股新动

力。

找准努力奋进方向
■某连干部 张 勇

评功评奖关乎每名官兵的切身利益。充分发挥其激

励作用，更好地推动部队建设发展，关键在于做好评功评

奖的“下篇文章”。本期，推荐第 72 集团军某旅的 3 个经验

做法，为各级做好今年的评功评奖工作提供参考。

特别关注

写在前面

作为一块面向基层部队的专版，我们一
直密切关注指导员队伍的建设发展。5 年
前，本版开设了“指导员之家”专栏。在“开
栏的话”中，这样写道——

“一个合格的指导员不是‘天生’的，而
是在一天天的带兵育兵实践中慢慢‘诞生’

的，既需要组织的培养哺育，也渴望同行的
互鉴帮带。因此，我们把各个部队都在建设
的‘指导员之家’搬到版面上，在这里为全军
的指导员搭建一个开放式的交流平台，希望
通过我们这个‘指导员之家’，让更多的优秀
指导员走出来，让更多过硬的连队冒出来！”

5年来，很多指导员在这块园地讲述故
事、分享心得，相互取长补短，产生了一定效
果。值得一提的是，在此过程中，我们与《政

治指导员》杂志联系紧密，互通有无。不久
前，《政治指导员》编辑部举办“百名新老指
导员结对仪式”。在为这个策划点赞的同
时，我们决定持续跟踪关注这些结成对子的
新老指导员，不定期刊发他们的故事。本
期，先刊发一个“导语”，初步介绍新老指导
员结对的来龙去脉，以及已经取得的成效。
敬请关注。

（张良）
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